

De acuerdo con estimaciones de la Cepal, solo es superado por Uruguay: Chile se mantiene como el segundo país con menor tasa de pobreza en América Latina y el Caribe

Con el dato más reciente, de 8,1%, el país se ubica muy por debajo del promedio regional de 27,7%, aunque presenta información comparable menos actualizada.

JOAQUÍN AGUILERA R.

Chile sigue destacando con cifras de pobreza muy inferiores a la realidad regional. De acuerdo con la última estimación de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), el porcentaje de la población en situación de pobreza dentro de la región en su conjunto disminuyó desde 28,8% a 27,3%, lo que equivale a la proporción más baja desde 1990. La pobreza extrema, en cambio, se situó en 10,6%, por encima del 7,7% que presentaba en 2014.

En el caso de Chile, la tasa de

pobreza es del 8,1% y representa el menor registro para el país desde que se cuenta con estimaciones, aunque el valor está más desactualizado que en el resto de la región y corresponde a información de 2022. Con todo, Chile solo es superado por Uruguay, que si bien aumentó marginalmente sus índices de pobreza en 2023, se ubicó en 4,5%.

Por el contrario, aquellos países que lideran el ranking con mayores tasas de pobreza son Honduras (56%), Colombia (32,7%) y Argentina (30,1%).

Brecha estadística

El avance de Chile es relevante, considerando que en 2020 presentaba una tasa de pobreza del 13,9%. En el año 2000 era de 42,8%, según la misma Cepal.

Consultados por "El Mercurio", en el organismo sostienen que la reducción se explica "fundamentalmente por la mejora de los ingresos del trabajo y, en particular, por los ingresos de los trabajadores en relación de dependencia (asalariados)". Agregan que si bien en 2022 finalizaron los programas de protección social implementados en pandemia,

"las políticas de protección social de larga trayectoria han contribuido a cimentar esta tendencia de reducción de la pobreza".

Con todo, la estimación más reciente de Cepal es más alta que la tasa de 6,5% calculada en la encuesta Casen del mismo año. Las mediciones tienen diferencias estadísticas, pues el organismo ocupa su propia metodología para estandarizar la heterogeneidad en la información que proporciona cada país, que pondera el costo de necesidades básicas alimentarias y no alimentarias, la variación del IPC y los ingresos per cápita



El secretario ejecutivo de la Cepal, José Manuel Salazar-Xirinachs, junto al director de la división de Desarrollo Social, Alberto Arenas (a la izquierda).

por hogar.

Protección social

Uno de los focos de la Cepal en este informe sobre el "Panorama Social de América Latina" está en relevar que las políticas de protección social no contribuyeron a marcar una diferencia en materia de pobreza. En el caso de Chile, aseguran que la implementación del Pilar Solidario en el sistema de pensiones, junto con otras políticas, llevó la pobreza en la vejez a caer desde

23,6% en 2006 hasta 2,9% en 2022. Particularmente, con la entrada de la Pensión Garantizada Universal (PGU), destacan que "la cobertura de la PGU era superior al 80% de las personas mayores en 2023 con un nivel de suficiencia superior al promedio regional".

Sin embargo, añaden que "para poder realizar una evaluación precisa del aporte de esta política en particular a la evolución de la pobreza será necesario esperar los resultados de la Encuesta Casen 2024, actualmente en campo".